

Para los padres de familia

El hogar y la escuela

XVII.—Las malas costumbres

Cómo se adquieren.—Ya sabemos, pues lo he dicho anteriormente, que el corazón del niño es el semillero de las buenas y de las malas inclinaciones del hombre. Allí se encuentran, pero en semilla solamente, todas las pasiones y vicios de la humanidad y también todas sus virtudes, listas a germinar en el primer momento oportuno y a desarrollarse en cuanto encuentran campo adecuado y ambiente a propósito para ello. Ese campo adecuado y ese ambiente oportuno lo encuentra el niño en la sociedad que le rodea, y a veces en el hogar y la escuela mismos, cuando aquellos que le educan no contribuyen para ello con toda la atención y vigilancia que el caso requiere.

Un día, cuando menos se piensa, el tierno niño tuvo su primera manifestación de la cólera, la mentira, la venganza, la glotonería, el egoísmo, etc. y si ésta pasó inadvertida para sus padres o maestros, y el niño no tuvo reconvención alguna, aquella mala inclinación hará con más fuerza su segunda aparición, y con más fuerza aún las demás, hasta llegar a formar en el tierno corazón del niño un mal hábito. ¿Cuál ha sido la causa de ello?.....

—La falta de observación y vigilancia de quien lo educa, quien no estuvo alerta a impedir el nacimiento y desarrollo de aquella mala semilla.

Así es como el niño va adquiriendo las malas costumbres: quienes lo educan no estudian sus inclinaciones o no vigilan el momento en que éstas nacen y comienzan a tomar fuerza, y la pobre criatura se encuentra abandonado a los impulsos de sus malas inclinaciones que poco a poco y a fuerza de sus manifestaciones le llenan de malos hábitos.

Remedio oportuno.—Cuando el árbol está chico puede enderezarse mejor; si ya está muy crecido es difícil hacerlo, pues muchas veces éste se quiebra antes que consigamos nuestro intento. Así sucede con el corazón humano: los gérmenes de las malas inclinaciones pueden ser destruidos fácilmente cuando esa mala semilla se deja pasar y la mala inclinación se vuelve hábito, la mala inclinación es costosa y aun a veces imposible de destruir.

Esto se comprende tal que el niño sólo no

un instante, en el tiempo que esté bajo su cuidado, sino que sobre él deben dirigir toda su atención y a toda hora observarle cuidadosamente para ver cuales son las malas inclinaciones que en él se van a desarrollar y así estar listos a no dejarlas crecer y a destruirlas.

Se me dirá que esto es exigir demasiado: así parece, pero la vida del padre, de la madre y del maestro es una vida de sacrificio; antes del descanso de éstos está el cuidado de los niños, antes de la diversión y de la comodidad está la vigilancia de esas tiernas criaturas a nuestro cargo confiadas. Los padres y los maestros debemos pensar que nuestra vida no es propia sino que pertenece exclusivamente a los niños, a quienes debemos dedicar toda nuestra atención y voluntad para impedir que, por descuido nuestro, el vicio eche raíces en ellos y se hagan malos por negligencia nuestra.

El mal ejemplo.—Si son vituperables aquellos educadores que no estudian las malas inclinaciones generales de todos los niños, ni mucho menos las particulares a cada uno de ellos, y que no vigilan el momento en que aquellas comienzan su desarrollo, ¿cuánto más lo serán aquellos que, en vez de preservar a sus hijos de las malas costumbres, son causa de su corrupción por el mal ejemplo que les dan!

¿Con qué desfachatez mienten en el hogar el padre y la madre delante de sus pequeñuelos!

Los niños no saben mentir, sin embargo, sus mismos padres les enseñan con su ejemplo y falta de cuidado. Les amenazan con el *coco* y con castigos que nunca les hacen; con ello sólo logran que sus hijos aprendan a mentir. Y las madres y maestras de pelo *chuzo*, tez manchada y cuerpo flaco que pasan sus ratos, rellenándose, empolvándose y haciéndose *crepos* delante de sus hijas y discípulas, ¿qué es lo que hacen con ello? Enseñar la mentira, el engaño y la coquetería a las pobres niñas.

Los pleitos y bravatas entre los padres de familia y las palabras groseras e indecenas que a veces sin recato se tratan; las críticas y murmuraciones que en el hogar se arman contra el prójimo; las faltas de puntualidad de los maestros y sus rabietas y constantes regaños; el mal ejemplo que todo esto

es causa de que los niños adquieran esas mismas malas costumbres.

¡Ah! Los maestros y los padres de familia somos culpables de las malas costumbres de los niños; unas veces porque no los vigilamos y otras porque les damos malos ejemplos! Si todos

los maestros y padres de familia cumpliésemos con nuestros deberes y sacrificáramos nuestra comodidad y holgura en bien de los niños, vigilándolos y destruyendo en ellos los nacientes defectos, no habría en la niñez tantas malas costumbres.

Z. Z.

FIESTA EUCARISTICA

En Cartago

Con admirable acierto escogido el día, el de los Santos Reyes, celebró su Primera Comunión un grupo de encantadoras niñas, preparadas por la abnegada e inteligente señorita Adelia Jiménez Sancho.

En la Iglesia de San Francisco tuvo verificativo la preciosa fiesta eucarística, que, a decir verdad fué una visión celestial que conmovió todos los corazones: a las 6½ de la mañana, el sabio Obispo de Santa Rosa, Monseñor Volio de pie frente al Altar; las 26 niñas de la Primera Comunión penetraban en el templo, como pequeña nube de adorables virgencitas, acompañadas de su espiritual y virtuosa maestra y bajo los dulces acordes de una delicada orquesta dirigida por el Maestro don Luis Valle.

Las virgencitas ocuparon los lugares que les estaban reservados y poco después los blancos cirios que en sus inocentes manecitas traían brillaban con sus llamas de oro, semejando luminosa corona de estrellas sobre aquellas almas puras que por primera vez iban a consumir al Divino Cordero.

Monseñor celebraba el Santo Sacrificio; el Altar embellecido de luces y de flores; las místicas virgencitas con su blanco velo y su simbólica corona; dos ángeles encantadores, color de cielo y de oro, que las dirigían en el camino y las libraban de las asechanzas del enemigo; la multitud de creyentes que invadía el templo musitando fervientes oraciones; la música, la suave música, las deliciosas armonías de aquella orquesta, tan espiritual y tan infantil: todo, todo aquello era, como hemos dicho, una visión celestial.

Se acerca la hora dichosa y el Divino Jesús se desprende y vuela ya, del Ara Santa, para acogerse en la inocente ara de aquellos tiernos corazones!

Vemos entonces a Monseñor volverse del Altar y dirigir su dulce, su meliflua palabra a las niñas de Primera Comunión: aquello fué otra armonía de trases infantiles, con ideas de majestad y sentimientos de ángel: la palabra del virtuoso e ilustre Obispo conmovió fuertemente nuestros corazones y

nos hizo apetecer de nuevo la hora de nuestra Primera Comunión: al hablar de los pastores y de los Reyes, le oímos notar la preferencia que el Dios Niño da a los inocentes sobre los grandes del mundo. ¡Oh sí! Qué hermoso sería volver a esa niñez de nuestras primeras relaciones con el Dios Sacramentado!

Concluida la feliz alocución que tan nobles como cristianos sentimientos modeló en nuestras almas, se acercaron a la Sagrada Mesa para recibir por primera vez el Pan Eucarístico las 26 niñas, cuyos nombres con el más alto placer consignamos.

María Adelia Echeverría Jiménez, María Luisa García Céspedes, Victoria Ortiz, Anita Montoya, Celia Méndez, Arabela y Eva Aguilar, Isabel y María Casasola, Marina Coto, Marta Jiménez, Celina Marín, Luz Meneses, Hilda Arias, Teresa Quirós, Judith Marín, Olivia Casasola, Nelly Meneses, Carmen Mata, Adelina Hernández, Bertá Araya, Guadalupe Masís, Mercedes Calvo, María Joaquina Córdoba, Teresa Montoya y Rosa García.

A continuación padres y hermanos de las niñas, otros parientes y gran número de fieles participaron del sagrado convite.

Terminado el Santo Sacrificio Monseñor Volio administró el sacramento de la confirmación a varias de las niñas que celebraron su Primera Comunión, entre ellas recordamos a las tres primeras que hemos citado.

Concluidas estas ceremonias, la señorita Jiménez, espléndida en sus bondades como en su abnegación religiosa, obsequió con un magnífico café a las dichosas niñas de la Primera Comunión; a esa fiestecita de familia asistieron Monseñor Volio, la propia señorita Jiménez, el Dr. don Manuel Echeverría, el Diácono señor Meneses, Licenciado don Adán García y señora y otros caballeros.

A las 2 de la tarde en la misma Iglesia se celebró la renovación de las promesas, acto solemne en el cual Fray Dionisio de Llorens pronunció una pe-

queña alocución que recordamos con gratitud.

Al dar cuenta de este acontecimiento cristianamente social no podemos menos que enviar nuestras fervientes felicitaciones a las virgencitas de la fiesta y a sus dichosas familias y consignar nuestras congratulaciones y nuestros sentimientos de admiración para la expresada señorita Adelia Jiménez Sancho, cuyo talento especial para estas proezas de la fe, cuya abnegación incomparable, bondad y humildad, dignas de aplauso, la permitieron llevar a cabo tan maravillosa fiesta y son promesa de otras igualmente gloriosas.

A.

8 de Enero de 1917.

Leyendo "La Gaceta"

Se concede carta de naturalización al señor Antonio María de Almar Calzada, natural de España.

—Se concede el exequatur de ley a las letras patentes que acreditan al señor don Rafael París Franceschi en calidad de Cónsul de la República de Nicaragua en el puerto de Puntarenas.

—Ordénase el pago de varias cuentas contraídas con motivo del plebiscito último pro San Ramón.

—Se crea una Agencia de Policía en Palmar del cantón de Osa, dotada con C 15 mensuales.

Y una plaza de policial en la mina «El Totolate», barrio de Macacona, Esparta. El sueldo de esta plaza correrá a cargo del Administrador de dicha mina.

—Se avisa a los maestros que han presentado solicitudes de ascenso en papel de oficio ante la Sección Administrativa o ante la Junta Calificadora, que deben retirarlas y hacerlas en papel sellado de cincuenta céntimos o ponerles timbres por igual valor.

Maestras de la ciudad que han pedido ascenso

Han abierto su expediente para pedir ascenso por méritos y tiempo, las señoritas que siguen, quienes se han dirigido a la Inspección Escolar del Circuito Urbano a cargo de nuestros buenos amigos Guerrero y del Barco.

1 Ester Madrigal Romero. 2, María Teresa Obregón. 3, Claudia Pastor. 4, Austelina Salas. 5, Matilde Bonnell. 6, Esperanza Flor. 7, Flora Castro G. 8, Fidelia Gutiérrez (Religión) 9, Betty Watjen. 10, Graciela Gutiérrez. 11, Marta Castro G. 12, Felisa del Barco (Costura) 13, Romelia Rojas. 14, Victoria Madrigal. 15, Humberto Parra. 16, Victoria Madrigal Araya.

BURUNDULINADAS

Al compás del alegre regreso!

Apenas respiro. Me estaba congelando. Cnavencido de que no nací para vivir en *Los Horcones*, he dejado aquellas *alturas* y aquí estoy, para servir a Uds.

¡Qué frío hace allí! ¡Caspitina! ¿qué van a hacer los enfermos cuando lleguen? Si allí todo se congela. Los riachuelos amanecen con una *cama* de hielo, y muchos de los que, de por acá, irán a temporal por allá, amanecerán en la cama con un *riachuelo helado*! Las noticias de hoy me dan derecho a pensar, que los *riachuelos congelados* se contarán por cientos. Me refiero a la reelección del Primer Señor Designado!

Yo, a pesar de que me declaro por la reelección, prefiero mandar estas cosas a la *trampa*, o, por mejor hablar en castellano, a los *Horcones*!

Hago moción para que vaya don Alfredo a Los Horcones. Allí se enfría para gloria de D. Máximo... allí se *le congela* la pegajosidad presidencial, y podremos vivir en paz, y rebosar alegremente, y soñar, y vivir soñando, y soñar viviendo, y... todo lo demás, como cuando

"Rie el prado y de flores súbdito en bella pompa se enriquece; a sus tiernos olores el aura en dulces besos se enardece y muestran a porfía cielos, mares y tierra su alegría".

Pero ¿a dónde vas, lira ajena? ¿Por qué quieres llevarme a las *alturas* cuando de ellas vengo huyendo?

La lira tiene a veces semblanza de yegua caprichosa... pierde el freno y se deja ir en veloz carrera a pesar de los gritos del jinete...

Así, venía cierta vez de Grecia acompañado de un sartal de amigos. Habíamos partido temprano. Fué un *alegre regresar*. En Grecia no se *congelan* las camas, hace un calorcito que conforta y se duerme bien, aspirando los aromas embriagadores de la caña que se desprenden de los 42 trapiches que circundan la ciudad.

Eramos como 28 excursionistas, (número fatal), sin contar las bestias. Rayaba el sol, y en el solar de la casa patriarcal, los mozos ufánados se daban a la ingrata tarea de ponerle grupa a las lleguas, *cincha* a los potros, freno a los machos, mantillón y montura a las mulas, en tanto que a los ginetes *machos, criollos y morenos*, se nos calentaba la barriga, a falta de *cincha*, con humeante café provisto de exquisita leche

fresca, recién tomada de la mata (decir teta es indecente, por lo cual pido perdón al idioma) que la produce a punta de cabezasos del ternero; hijo ingrato que así maltrata a su madre para sacarle la postrera; semblanza de los noveles estadistas, dicho sea de paso.

De pronto, se me interrumpió en la *dolce* faena de acallar los gemidos de la barriga.

—Señor Burundulín, me dice uno de los mozos que ataviaban la yeguada, tenga la bondad de pasar al solar a reconocer su caballo.

—Pues, lo haré con mucho gusto, con permiso de D. Juan Rafael (futuro Mayorista que era mi exquisito compañero de mesa). Don Juan Rafael me dió el permiso y me encaminé al solar.

—Vea don Burundulín, dijo el mismo mozo, vea, por favor si este será su caballo, que entre tanta bestia estamos confundidos.

Qué tal, pensé para mis adentros, si a este mozo le ascenderán a conserje del Congreso?...

—Pues, Señor, esa *yegua* no es mi caballo.

—Ah!...¿Ud. no vino en yegua? ...Entonces será éste retinto? continuó señalando un corcel.

—Hombre!... No me acuerdo. Como es de alquiler no lo conozco, apenas me lo presentaron ayer, cuando vine, monté en él sin verle el color, pero no era retinto, era oscuro... la verdad es que salí de noche... y lo ví negro... y aunque de camino me alumbraron *las estrellas* no me dí cuenta... como que no he sido *iniciado*... si puedo decirle que era un trotón mexicano... o mejor dicho tenis paso y anqui... o paso forzado... como *impuesto*... como *directo*... yo no sé...

En eso oí los lamentos de un Profesor que nos acompañaba. Corría solar arriba. Corría solar abajo, suzurrando en todos los tonos: mis polainas! mis polainas!

—Serán estas, Sr. Profesor? le dije al paso tocándome las pantorrillas.

El Profesor me miró indignado y siguió en su carrera suzurrando.

—¿Quién ha visto una espuela? gritaba otro de los acompañantes.

—¿Dónde está mi chilillo? vociferaba un tercero.

—Me han dejado sin grupa, decían al norte.

—No encuentro las alforjas, contestaban al sur.

Meritoria labor

En "El Imparcial" de ayer, se elogia mercedamente el empeño tomado por el caballero don Narciso Esquivel hijo, en el arreglo de la carretera comprendido desde «La Fundición» hasta el Río Torres.

Al asociarnos a los elogios que tributa nuestro colega al señor Esquivel hijo, los hacemos extensivos al señor Gobernador Blanco, quien, conjuntamente con el caballero referido, se tomó todo empeño en la

realización de la obra.

El señor Esquivel nos ha facilitado la lista de contribuyentes para la composición de aquel trecho de camino, y las planillas que muestran la inversión de esos fondos, que a continuación publicamos.

Esto demuestra una vez más que el empeño personal, unido a la cooperación de los progresistas, da en todo tiempo su fruto.

Bien por unos y por otros.

CONTRIBUCION VOLUNTARIA PARA EL ARREGLO DEL TRECHO DE CAMINO COMPRENDIDO ENTRE EL PASO DE LA VACA Y EL TORRES

Contribuyentes	Planillas
1 Florentino Castro	€ 200.00 Julio 22 N° 1 € 26.50
2 Francisco Salazar	150.00 Julio 29 " 2 58.05
3 Narciso Esquivel h.	150.00 Agosto 5 " 3 59.50
4 Felipe J. Alvarado	100.00 Agosto 12 " 4 60.50
5 Guillermo Petters	100.00 Agosto 19 " 5 67.25
6 Tomás Vargas R.	57.00 Agosto 26 " 6 111.25
7 José A. Coronado	50.00 Setbre. 2 " 7 67.50
8 Adrián Collado	50.00 Setbre. 9 " 8 69.50
9 M. Narciso Esquivel	25.00 Setbre. 16 " 9 61.50
10 Abraham Brescciani	25.00 Setbre. 23 " 10 60.50
11 Stanley Lindo	25.00 Setbre. 30 " 11 61.50
12 Guillermo Montealegre	15.00 Octubre 7 " 12 57.45
13 Vicente Basigó	15.00 Octubre 14 " 13 58.75
14 Rodolfo Traube	10.00 Octubre 21 " 14 55.50
15 Cecilio O'Donnell	10.00 Octubre 28 " 15 55.50
16 A. T. Harrison	10.00 Novbre. 4 " 16 25.50
17 Clemente Rodríguez C.	10.00 Novbre. 11 " 17 25.50
18 Moisés Villalobos	10.00 Novbre. 18 " 18 17.00
19 Miguel Giustiniani	10.00 Novbre. 25 " 19 25.50
20 Manuel Mendiola	5.00 Dicbre. 2 " 20 25.50
21 Amancio Sáenz	5.00 Dicbre. 9 " 21 25.25
22 Diego Povedano	5.00
23 Luis Robert	5.00
24 Félix Jiménez	5.00
25 Luis Villalobos	3.00
26 Rohrmoser Hermanos	25.00

€ 1,075.00

€ 1,075.00

NARCISO ESQUIVEL H.—Tesorero.

—Me han dejado sin pantalones, se oía a lo lejos, dentro de una habitación.

Un mozo, que ordeñaba una vaca atada a un roble centenario, concluida su faena, confundido, sin duda con tanto grito y algazara tanta, quiso ofrecer el niveo líquido al más grande de los excursionistas, que clamaba por un vaso de leche, y se le acercó, balde en mano, diciéndole muy serio.

—Ud. pidió *balde*? Aquí lo tiene...

Así me figuro que va a ser el *alegre regresar* de don Alfredo a Heredia, cuando entregue a don Juan Rafael, para *jugarse* el próximo período presidencial.

—Y lo del *freno*?...me dirá cualquiera.

—El freno se lo quedo debiendo para otra ocasión, se hace tarde, estoy cansado y tengo sueño...quiero meditar en la vecina campaña electoral...

¿Le doy el voto a don Alfredo?, ¿o no se lo doy?

"Mas ¿dónde líra mía, dónde tu dulce admiración te lleva? deja ya la osadía;

que a extraña e inmortal región te eleva, y en humilde reposo de amor goza el silencio deleitoso"

BURUNDULIN

Asteriscos

* El conocido escritor español Pepe Fernández, "Malvaloca", ha entrado a formar parte de la redacción de «El Imparcial».

* Don Leonardo Montalbán, uno de los más expertos cronistas, no se irá de Costa Rica como se había anunciado, sino

que entrará a la redacción de otro diario.

* «El Imparcial ha vuelto a sus antiguos pasos: dará ediciones todos los días del año, es decir, hará trabajar a sus empleados hasta los domingos y días de fiesta. Esto hace pensar en que se han vuelto a romper las hostilidades entre empresas rivales.

* El paseo obsequiado por Fray Angel a los niños del catecismo resultó muy bonito. Fray Angel les obsequió el almuerzo, frutas y refrescos; y el Padre Mendoza de Santo Domingo, galletas y pan.

Los chicuelos están contentísimos y muy agradecidos.

* En el Guanacaste faltan maestros, quizá por eso se les ha ofrecido a los del interior que quieran ir allá a prestar sus servicios, darles los pasajes.

* Don Asdrúbal Villalobos que ha regresado de Golfo Dulce, volverá a asumir la dirección del semanario «La Linternas».

* Mañana será el beneficio de Marina Ughetti con «La Traviata».

* Esta noche habrá retreta en el Parque Morazán.

* La casa de propiedad de la firma «Santer & C^o», frente al Banco Anglo, se está demoliendo para levantar un nuevo edificio y trasladar allí su negocio de imprenta y librería.

* En la Iglesia de la Merced se verificó hoy el matrimonio de don Roberto Castro Urcía con la señorita Josefina Altaro López. Que la felicidad acompañe a los nuevos cónyuges.

* Un día de estos vimos un ternero dentro del Cementerio General pastando tranquilamente. Convendría que la puerta se mantuviera siempre cerrada para evitar tales incursiones *terneriles*.

* La policía debería mandar destruir el tobogán para evitar una desgracia, pues todas las noches lo cogen los muchachos por su cuenta y suben y bajan, rompiendo ropa que es un contento.

* La última fiesta del Centro Catalá, verificóse en domingo pasado. Como en las anteriores, se exigió la invitación para entrar, medida muy conveniente y necesaria.

TIENDA Y ALMACEN

DE

Maximiliano Keppfer

Avenida Central, 50 varas al O. de la Botica Nueva de S. José

Ofrece a sus favorecedores a precios baratos un gran variado surtido de lanas, géneros de seda y algodón, pasamanerías, adornos, joyería de fantasía ropas interiores para señoras y caballeros, cintas corbatas, etc.

MANTECA DE CACAO

A precio bajo hay siempre existencia en el *Grano de Oro*.

Así como también *café y cacao* molidos de primera calidad a los precios más bajos.

Harina de maíz, de arroz y de cebada y el popular *Gofio*.

Todo bueno y barato.

ISMAEL HERRERA

DEPOSITO DE MADERA

Carpintería y Ebanistería

Construcción y reparación de casas contand

JAIME FORN

Frente a la entrada a Galería del Teatro Nacional

Especialidad en toda clase de trabajos para el cine

abrican le

mero que

LOS MAS ARTISTICOS

ALMANAQUES PARA 1917

LUJOSAS CAJITAS DE PAPEL, TARJETAS, POSTALES, FELICITACIONES, LIBROS DE CUENTOS, JUGUETES

SE ACABAN DE RECIBIR EN LAS

LIBRERIAS DE JAIME TORMO

Esquina frente al Correo * Av. Central, 150 V. al O. del mercado

LO MEJOR Y LO MAS BARATO

UNA VISITA PARA CONVENCERSE

Nueva Empresa Funeraria

POLINI

Presenta al público novedades en el ramo de Funeraria que ha traído de EE. UU. para mejorar el servicio. Troncos de caballos magníficos, fúnebres los más artísticos y gran variedad en cajas de estilos completamente modernos.

Dr. Francisco Segreda

Despachará todos los días de 11 a. m. a 2 p. m. en el consultorio de los Dres. Pupo y Jiménez frente a la Imprenta Nacional.

Dará especial preferencia a los pobres que le recomienden las sociedades de San Vicente de Paul.

LA GEISHA

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de

COCKTAILS,

TES,

CAFES

Y CHOCOLATES.

Sobre el robo de ayer en la Parroquia de la Merced

Nuestros lectores leerán ayer lo que escribimos sobre el robo cometido en la Iglesia de la Merced, en la madrugada de ese mismo día. La noticia la recibimos temprano de la mañana, y por eso no dimos cuenta exacta de los objetos robados. Hoy lo hacemos porque hemos visto los diarios capitulinos y comprendemos que han confundido y exagerado mucho, como a menudo suelen hacer.

Decimos que han confundido, pues debe constar que uno fué el robo hecho ayer en la madrugada, y otro el cometido durante la semana anterior.

Y han exagerado, porque de su cuenta han metido la enumeración de muchos objetos que no han sido robados, como son, por ejemplo, las seis casullas, los seis pares de roquetes, et sic de caeteris.

Nosotros sabemos bien que lo robado en la semana anterior se redujo a algunos objetos que habían quedado de las rifas que se hacen todos los domingos con el fin de recaudar fondos para no paralizar los trabajos del preciosísimo cuanto hermoso cielo de la Iglesia, el cual toca ya a su fin.

Ahora, en cuanto al robo cometido ayer en la madrugada, sabemos seguramente que los ladrones se llevaron un hostiario de plata y una botella de vino para consagrar, como dimos cuenta ayer, y además los dos incensarios también de plata, y nada más, que se sepa.

El hostiario, como quiera que en la tapa tenía la inscripción "Pertenece a la Parroquia de la Merced" y los delataa por sí mismo, fué machacado y vendido a un tal platero Cajina, que trabaja por el vecindario del Pacífico. Este hecho sirvió para que la policía de investigación pudiera dar con algunos sujetos que se encuentran detenidos, y para que aparecieran también los incensarios, que, como se supone, estaban ya desarmados para venderlos tan sólo por el precio mismo

del metal que los constituía.

Como a la 1 p. m. supimos que los incensarios habían sido encontrados, debido a las intimaciones que el Sr. Coronel Pinaud hizo al que había vendido el hostiario. Los tales incensarios en realidad fueron desarmados y enterrados en el jardín de la iglesia, llevándose de ellos solamente las cadenas, para volver en otra ocasión por lo restante.

Hogar de plácemes

El hogar del doctor don Solón Núñez y su señora esposa doña Oliva Rojas de Núñez se encuentra de plácemes con la llegada de la primogénita.

Nos congratulamos con la buena nueva y deseamos toda clase de bendiciones para la chiquitina y sus apreciables papás.

Directiva del Colegio de Farmacéuticos

Un suscriptor nos ha remitido esta candidatura que damos sin comentarios.

Presidente: don Octavio Saborío S.

Secretario: José J. Villalobos

Tesorero: Carlos Salazar

Vocales: Francisco Laporte

Edgar Balma, Silvestre Solís.

Fiscal: don Ricardo Solís.

Seamos más justos, ...

Y vinieron los ascensos y hubo protestas íntimas pero nada más...

Ahora "Vir justus" se acuerda y nos lo dice a viva voz: que "seamos más justos para dar a cada uno lo suyo"

Quizá no agregaríamos una palabra más en este asunto si no creyéramos que ese señor que ayer se dirige en carta abierta a "Nueva Era", no sabe cómo se hizo eso de la repartición de ascensos.

Los inspectores de escuelas fueron los encargados y no se les dijo que lo hicieran con los maestros de centros de provincias o de pueblos, sino con aquellos que hubieran hecho al-

go extraordinario, pues de otra suerte, lo justo era dar un ascenso general.

Pero lo que no puedo admitir es esa teoría de que los maestros de pueblos, que sufren penas y exponen su vida merezcan un ascenso.

Eso, no! Esa no es causa; lo justo es ver su labor, que de otra suerte podría premiarse a una nulidad, relegada a servir en pueblos lejanos, precisamente por sus malos servicios.

Y conste, que no queremos decir con esto que los maestros de pueblos no merecen un ascenso, si hay para ello mérito.

Estamos de acuerdo en que hubo parcialidad y poco tino al distribuirlos, pero no nos convencen esos lirismos respecto a los maestros de pueblos.

Cuando se disponga premiar a los maestros que sufren más penalidades en el ejercicio de su profesión, entonces estaremos con lo expuesto por "Vir Justus."

Y aquí punto final, ya que como lo anunciamos ayer, el asunto ascensos será revisado y entonces quizá se dará a cada uno lo suyo, aunque a decir verdad, no lo creemos.....

NUÑO.

PERSONALES

—El joven e inteligente mayorista Dn. Víctor Manuel Saboría, hijo del progresista pueblo de Sn. Rafael de Oreamuno, se encuentra durante esta semana en el Seminario, llamado por sus superiores para hacer la lectura durante los ejercicios de los Srs. sacerdotes.

Lo saludamos, y a la vez lo felicitamos, pues comprendemos que ese llamamiento es indicio de que sus superiores reconocen sus dotes de un buen lector, y estamos convencidos de que sus oyentes quedarán satisfechos.

Don Gerardo Echeverría, Consul de Bélgica en nuestro país, continúa mejor de la penosa dolencia que le aqueja.

—El Sr. Jefe Técnico de Enseñanza don Justo A. Facio, salió para Puntarenas.

—En el tren de la mañana de hoy acompañado de su hermana Dña. Teresa de Guerrero, partió para la antigua metrópoli el apreciable amigo Dn. Víctor Manuel Arrieta Quesada, Alumno del Seminario Mayor. Van los distinguidos viajeros a pasar la temporada de verano a su ciudad natal. Les damos grata permanencia y pedimos al Cielo que el amigo Dn. Víctor Manuel lleve a cabo sus proyectos en favor de la buena prensa.

Anúnciese Ud. en "Nueva Era" y pronto verá el efecto.

Consulado ruso

Se rumorea que dentro de muy poco tiempo se creará el consulado ruso en Costa Rica.

Hasta hoy ese país europeo no ha tenido ningún representante diplomático en el nuestro, así como tampoco en el resto de Centro América.

De Guadalupe

Hemos sido honrados con la visita de muchas apreciables familias capitolinas, entre las que figuran la de doña Rosario Fernández, don Ernesto Quirós y otras.

Debido a la generosidad del administrador del Tranvía, tenemos una magnífica luz, pues obsequió 85 lámparas que hacen la alegría de esta villa.

A petición de distinguidas familias de esta localidad se llevó a escena por segunda vez la grandiosa Pastorela celebrada la Noche Buena; tanto en ésta como en los cuadros plásticos que se hicieron al final, se distinguieron la señorita Anita Fernández M., quien interpretó el rey indio admirablemente y el ángel tutelar en el cuadro, la señorita Chavela Araya; hizo un perfecto Herodes la niña Hortensia Blanco; estuvo en su papel de verdadero rey español la señorita Clemencia Araya; imitó en su perfección a María; Flory Zeleón con su tipo nazareno hizo a San José; todos los demás se esforzaron por interpretar lo mejor posible sus papeles.

Los cantos fueron acompañados por el Prbo. Sr. Calderón, que además de su bondad y desinterés es un verdadero maestro en la música y le dió más realce al acto.

También el patriarca de Guadalupe y artista de corazón, don Pilar Jiménez, nos ayudó mucho con su contingente y entusiasmo a quines damos nuestros finos agradecimientos.

Se nos quedaba en el tintero el tipo de la reina Ester en la figura esbelta de la señorita Clara Fernández M., quien tan bien la interpretó.

JOE.

Dr. RAFAEL CALDERON M.

tiene su consultorio 50 varas al oeste del Hotel Francés, Avenida 2ª Este.

Notas breves

—El sacristán de la Parroquia del Zarcero don Pedro Rodríguez C. tiene para la

venta mechas para lámparas de aceite.

—Para efectuar la visita anual de las oficinas de justicia en las provincias de Guanacaste y Puntarenas fué designado el Lic. don Pablo M. Rodríguez.

—Un chino negociante en el ramo de carnicería, en Puntarenas, compró un billete de lotería para el sorteo de año nuevo y lo distribuyó entre sus empleados. Ese billete resultó premiado con \$10.000 y los empleados del chinito cuentan ahora en sus bolsillos una buena cantidad de colonos que los sacará de más de un apuro.

Generoso fué el asiático, eh! —Por el vapor Salvador llegó a Puntarenas un ciudadano chino, al que se impidió la entrada al país por no traer sus papeles en regla.

—La nueva Directiva de la Sociedad Gimnástica Española, quedó integrada así: Presidente, Rubén Herrera; Vice-presidente, Paulino Buruaga; Secretario, Alfredo Lutschauing; Tesorero, Porfirio Moreira; Capitán General, Roberto Figueredo; Vocales: A. T. Brenes, Raúl Guzmán, Jorge Víctor Castro y Daniel Gallegos.

Ornamentos

para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchísimas parroquias.

MARÍA J. IGLESIAS
CLARA DAUN

Lado Sur de Catedral.—Apartado de Correo 730.

PROGRAMA

de la retreta que dará la Banda Militar esta noche a las 8 en el Parque Central

- 1º Tickle Toes. One-Step Pen.
- 2º Raymond Obertura Thomas.
- 3º Gaviotas. Pasillo. Julio Fonseca.
- 4º La Viuda Alegre. Fantasia (Potpourri sobre la Opereta) Lehar.
- 5º Oh! Hermosa Primavera. Vals. Lincke.

El Director

ALFREDO MORALES F.

Miércoles 10 de enero de 1917

AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, venre a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio; en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril.

Guillermo Niehaus

Guillermo Quintana, Ebanista

En un obrador completo, tiene el gusto de ofrecer algunas obras. Recibe órdenes en su casa de habitación que me Amón, donde también tiene su taller.



Quando necesite un reconstituyente Ferrivin es el Tónico indicado. Duvelve las fuerzas en la convalecencia y es de gran valor para el restablecimiento despues de salenturas extenuantes, enfermedades graves, y operaciones quirúrgicas. Muy valioso contra anemia, palidez, etc. Se vende en tres tamaños en todas las Droguerías. Cerciórese que Vd. obtiene Ferrivin.

El nacimiento de la Industria del Manganeso

Nº 3769.
Denuncio de una mina de manganeso sita en Santa Cruz de Guana-
caste, hecho por Emilio Birigozzi de
Magri.
Remitido a los Archivos Naciona-
les con remesa Nº 691 de cinco de
enero de 1915.
(Copia del escrito de denuncia en lo
esencial y su última resolución)

Señor Juez de lo Contencioso Ad-
ministrativo.

Emilio Birigozzi de Magri, denuncia
en el cerro del Curiol, barrio de
Santa Rosa de este Cantón, más o
menos bajo los linderos siguientes:
Norte, la loma Atravesada; Sur, ce-
rro de las Balas; Este, cerro del Cel-
lo y Oeste, Estero de Barco quebrado
y Morro Hermoso, una mina de Man-
ganeso que por ser yacimiento, no es
posible indicar rumbo o rumbos que
tenga.

Santa Cruz, 20 de Mayo de 1917.

EMILIO BIRIGOZZI

La última resolución en este expe-
diente dice así:

Juzgado ect. a las 10 de la mañana
del 13 de Junio de 1917.

Admítase el denuncia y publíquese
el edicto,

Turno en San Pablo de Heredia

El turno que a beneficio del
templo estaba anunciado para

el domingo 14, ha sido trasfe-
rido para el domingo 21. Para
ese día se hacen grandes prepara-
tivos; el éxito está asegurado.
Los visitantes serán aten-
didos con toda cortesía.

Vida Oficinesca

Avisamos a los maestros que
la Inspección Escolar de esta
ciudad se ha trasladado frente
al Seminario, donde es atendida
por los Sres. Antº del Barco y
don José Guerrero.

Ampliando un rumor

Entre los candidatos que fi-
guran también para ocupar la
escuela que tan sabiamente di-
rigió el Sr. Rudín debe estar
antes que nadie don Jaime Bre-
nes Castro, maestro de dicha
escuela, que mejor que ningún
otro puede manejarla.

Quisiéramos que en este nom-
bramiento no dominaran cier-
tas influencias por no llamarlas
vulgares intrigas de los que
vel en las direcciones el medio
de ganar más dinero y no el de
encausar a la juventud.

Hay razón: ya los maestros
de veras van faltando; ahora
quieren los de relumbrón.

Y si no se quiere hacer el nom-
bramiento del Sr. Brenes Cas-
tro, por qué no se piensa en D.
Tobías Retana Sáenz?

Sencillamente porque es mo-
desto y porque sabe.

Errata de ayer

Las palabras *sino* "*seamos
más justos para dar a cada
uno lo suyo*" que aparecen al
final del primer acápite del ar-
tículo que firmado por *Vir Jus-
tus* publicamos ayer en segun-
da página, corresponden al fi-
nal del acápite siguiente.

El descuido de la cajista que
levantó ese artículo y del for-
mador al corregirlo en plana,
dió margen a ese errata que
dejó inteligible el párrafo de
nuestro estimado colaborador.

Queda, pues, aclarada la equi-
vocación que tanto lamenta-
mos.

CABLEGRAMAS

El ultimatum a Grecia

VIA ARRINGTON PIRE GRE-
CE.—Los Ministros representantes de
los poderes de la Entente, entregaron
hoy al Gobierno griego el ultimatum,
concediendo a Grecia 48 horas para
cumplir con las demandas contenidas

en la nota enviada por Francia, Gran
Bretaña y Rusia el 31 de diciembre.
Igualmente los poderes de la Entente
piden a Grecia el cumplimiento, a la
mayor brevedad, del convenio del 14
de diciembre y que se refiere a la
remoción de las tropas griegas de
Thessaly.

Éxitos alemanes

BERLIN.—Continúa ganando te-
rreno el empuje de Von Mackensen
contra la línea de Sereth en el sur de
Moldavia. La embestida teutónica en
la frontera montañosa moldaviana en
las operaciones de flanco, también
muestra mucho progreso. La fortale-
za de Fokshani fué obstruida ayer. Al
sur oeste de Sereth, cerca del centro
de la línea de tropas de Von Macken-
sen hicieron retroceder a los rusos, al
otro lado del Putna. Los rusos están
atacando ahora las nuevas posiciones.
El único punto favorable para las de-
fensas rusas es la superioridad de vías
de comunicación, pues tiene una red
de caminos desde Kishine y Chernow-
witz. El total de prisioneros tomados
ayer y en los días anteriores es de
5,503, tres cañones y diez ametralla-
doras.

Más barcos hundidos

LONDRES.—El vapor francés
«Alphonse Consil», el vapor inglés
«Lesbian», y el vapor japonés «Chinto
Maru» fueron hundidos. Se cree que
el vapor noruego «Borgholm» tam-
bién fué hundido. El vaporcito no-
ruego «Markland» fué hundido.

*Las innovaciones en los reglamentos de
aviación militar en los Estados
Unidos*

WASHINGTON.—Los reglamen-
tos e innovaciones de los aeronaves,
inspirados con las mejoras introduci-
das por los poderes beligerantes de
Europa, han sido autorizados por los
departamentos navales y del ejército,
incluyendo tipos zeppelines y rifles
automáticos de gran calibre para los
aeronaves. También howitzers ya
sean montados sobre plataformas de
ferrocarril para las defensas de las cos-
tas o tiradas por máquinas tractoras
para poder ser transportadas sobre los
caminos comunales. El Secretario Da-
niels anunció hoy que los zeppelines
serán construidos inmediatamente in-
terviniendo en su construcción oficia-
les expertos de todas las ramas de la
aeronáutica y del estado mayor gene-
ral del ejército. El consejo de marina
recomendó al arsenal de Watervliet,
New York para la construcción de las
ametralladoras de pilotos de 16 y 12
pulgadas. Han sido terminados ya
los aeroplanos para la montura de los
cañones howitzer de 14 pulgadas y de
gran potencia para ser montados so-
bre plataformas de ferrocarril.

NUEVA ERA

Delegados de la Dirección

Don Ismael Herrera, don Eladio
Prado, Lic. don Jorge Herrera

Ocasión excepcional

A fin de que todos los católicos, así como cuantos se in-
teresan por la cultura general del país, conozcan y aprecien
debidamente el estado floreciente del Catolicismo en Costa
Rica, se ha reducido el precio del

**LIBRO CONMEMORATIVO
DE LAS
FIESTAS CONSTANTINIANAS
Y DEL**

**GRAN CONGRESO EUCARISTICO
Celebrado del 8 al 12 de octubre de 1913 en
SAN JOSE, COSTA RICA**

508 pág. con más de 80 grabados y la música de los Himnos Eucarísticos

PRECIOS AHORA:

de la EDICION CORRIENTE.....	en rústica	¢ 2.00
	empastado	2.50
de la EDICION DE LUJO.....	empastado	3.00

DE VENTA EN LA

LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.)

CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería
30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 to-
neladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del
mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de
las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el
Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas, por medio de má-
quinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza
embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en
los Estados Unidos. ÚNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líqui-
do para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace
uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación de gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza TRAUBE es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos
público a que visite esta Fábrica.

NICOLAS F. MEZA

Cirujano Dentista

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas
al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios prime-
ro, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

TIPOGRAFIA DE SAN JOSE

Vino para consagrar

NECTAR DIVINO

DE ARNO MARISTANI & CO.

(Barcelona)

LEGITIMO DE PURA UVA

Examinado por el Laboratorio Químico Co-
mercial y usado durante más de 15 años en las
principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de.....60 y 25 litros

Cajas de.....12 botellas

Juan Knöhr hijos

CLINICA QUIRURGICO DENTAL

de RAFAEL MEZA N. y J. GUILLERMO MEZA S.

Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda
operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho,
oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes,
coronas, calzadas, etc.

PRECIOS REDUCIDOS — TRABAJOS GARANTIZADOS

Enseñada del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas
al oeste, —para abajo— de la Iglesia del Carmen.

Oportunidad como pocas

Se vende muy barata una finca de ganado situada en «Quebradillas»,
cantón de Tarrazú a hora y media para aca de Santa María de Dota y
a 7 horas a caballo de esta ciudad. Consta como de 600 manzanas, de
las cuales hay como 200 de potrero y el resto de montaña con muy bue-
nas maderas, abundantes aguas y buena casa para cuidandero; es muy
a propósito para establecer allí un aserradero. Hay como 250 reses, la
mayor parte vacas y novillas de muy buena y escogida raza. El clima es
fresco, muy agradable y sano.

Entenderse con Domingo Francisco Rojas.

Pedro N. Gutiérrez

Ingeniero Topógrafo y Tenedor de Libros

Ofrece sus servicios en todo lo concerniente a sus ramos, y contando ade-
más con el concurso de competentes Ingenieros Civiles, se hace cargo a la vez
de toda clase de trabajos relacionados con la ingeniería, incluyendo el examen
de piedras y minerales.

DESPACHO: Calle 10ª Sur, entre El Cometa y la Merced.

TELÉFONO: Nº 737 del Hotel Castilla.

Avisos económicos

Cobramos cada vez 25 centimos
por cada 20 palabras o fracción. Las
palabras de exceso a un centimo. Mi-
nimum 4 veces.

ALFREDO RAMIREZ

Herrero Mecánico,

titulado por la Ingeniería Municipal.

Se hace cargo de la instalación de
cloacas.

Calle 3ª Norte, entre 5ª y 7ª Av.

EL COMETA

Rafael Vargas R. Suc.

Mercaderías frescas y puras.—Pre-
cios económicos.—Cordialidad en el
trato.

EL GRANO DE ORO

Fábrica de Café y Cacao molidos

Frente a la entrada del Colegio de
Señoritas.

Apartado Nº 169. — Teléfono Nº 341

JORGE HERRERA PAUT,
RAFAEL HERRERA JENKINS

Abogados y Notarios,

tienen su bufete 75 varas al Oeste del
Hotel Francés.

MARCIANO ACOSTA

Abogado y Notario

Oficina, al lado Norte del Sagrario

MATIAS TREJOS G.

Abogado y Notario

Tiene su bufete en la Calle 3ª, fren-
te a la antigua Casa Presidencial.

NARCISO ESQUIVEL HIJOS

Tienda de Novedades

Artículos para caballeros.

NICANOR VALVERDE

Carpintero, Ebanista

Atenderá con esmero sus órdenes
en su taller, 25 varas al Norte de la
Cabaña.

A LOS SRES

Se pone en conocimiento

de los Sres. Curas, que

de Refugio se fabrican

en todo el esmero que

exigirse en su elaboración